
Организация 
Объединенных Наций
ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
АССАМБЛЕЯ
ДВАДЦ АТЬ Ш ЕСТАЯ СЕССИЯ 
Официальные отчеты

1987-е 
ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

Среда, 17 ноября 1971 года, 
15 час.

Нью-Йорк

СОДЕРЖ АНИЕ
Стр.

Пункт 97 повестки дня:
Всемирная конференция по разоружению *

(продолжение) ............................................ 1

Председатель: г-н Адам МАЛИК 
(Индонезия).

ПУНКТ 97 ПОВЕСТКИ ДНЯ
Всемирная конференция по разоружению *

(продолжение) (А/8452, А/8491, А/1.631 и
Согг.1 и Ас1с1.1)

1. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): 
Прежде чем предоставить слово первому оратору 
на сегодняшнем вечернем заседании, я хотел бы 
напомнить представителям, что в соответствии 
с решением, принятым вчера на 1985-м пленарном 
заседании, список записавшихся для выступления 
в общих прениях по данному пункту повестки 
дня будет закрыт сегодня в 17 час.
2. Г-н ЧЕРНИК (Чехословакия): Мы обсуждаем 
пункт повестки дня, который имеет принципиаль
ное значение не только с точки зрения дальней
шего развития переговоров по разоружению, но 
и для оценки широкого круга современных проб
лем международной политики.
3. Идея созыва всемирной конференции по разо
ружению очень своевременна. До сих пор пере
говоры по разоружению в соответствующих ор
ганах Организации Объединенных Наций не 
справлялись с основными задачами на этом уча
стке так, как это бы нужно было. Это не означает, 
что ничего не было сделано или что мы не продви
нулись вперед на этом пути. Наоборот, сегодня 
мы можем констатировать, что в последние годы 
были достигнуты определенные положительные 
результаты.
4. Удалось заключить некоторые соглашения, 
которые, бесспорно, имеют ограничивающее 
влияние на неконтролируемую экспансию ядер- 
ного вооружения и которые также оказывают 
превентивное воздействие в том, что касается 
запрещения использовать определенные отрасли 
промышленности в военных целях. В случае 
предлагаемого запрещения бактериологического 
(биологического) оружия мы сделаем первый 
шаг на пути действительного разоружения. 
Однако мы находимся только в самом начале 
пути и должны дойти до конца.

* Перенесено с 1985-го заседания.

5. Частичные результаты последних лет являются 
обнадеживающими, но они лишь намечают воз
можности. При этом нужно помнить, что мы 
состязаемся с временем и чрезвычайно быстрым 
техническим развитием самого смертоносного 
оружия. В усилиях, направленных на ограниче
ние вооружений, прекращение бешеного состя
зания в изобретении и производстве все более 
новых, более совершенных, а тем самым, в утон
ченном смысле слова, «более продуктивных» 
боевых средств, мы все еще находимся на исход
ных позициях.
6. Расходы на вооружение все возрастают. Вред
ные последствия этого чувствуют все народы. 
Вредные последствия этой гидры современного 
мира воздействуют на их жизненный уровень. 
Общемировые годовые расходы на вооружение 
составляют от 6 до 6,5 процента всего мирового 
валового национального продукта. Последний 
доклад Генерального секретаря по этому вопросу 
[А18469] , разработанный группой наиболее авто
ритетных специалистов, дает нам подробный ана
лиз экономических и социальных последствий 
гонки вооружений. Мы будем еще обсуждать его 
в Первом комитете. Из этого доклада вытекает, 
что нам пока не удалось ни задержать, ни оста
новить движение опасной спирали гонки воору
жений, не говоря уже о том, чтобы перейти к 
действительному разоружению.
7. Мы уже очень давно стоим на пороге решения 
принципиальных проблем в этой области. Это 
не потому, что эти проблемы не могли быть раз
решены. Причина заключается в том, что нам 
до сих пор не удалось сдвинуть с места те силы, 
которым вооружение несет не ущерб, а, наоборот, 
растущие прибыли. Поэтому-то они тормозят 
и срывают все переговоры, которые затрагивают 
один из краеугольных камней империалистичес
кой ядерной стратегии, провозглашаемой и 
постоянно — пусть в разных вариантах — отстаи
ваемой представителями военно-промышленного 
комплекса капиталистических государств. Как 
показывают факты, только сосредоточенные 
усилия всех миролюбивых сил способны прео
долеть их сопротивление и продвинуть вперед 
дело разоружения.

8. Инициатива правительства Советского Союза, 
призывающего к созыву всемирной конференции 
по разоружению при участии всех государств, 
невзирая на то, являются ли они членами Орга
низации Объединенных Наций или нет — это еще 
один проект в ряду знаменательных проектов 
советского правительства, цель которых состоит 
в том, чтобы достигнуть решающего поворота 
в решении вопросов о разоружении. Эта инициа
тива берет свое начало в широкой и дающей
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мощный импульс программе мира, принятой 
на XXIV съезде Коммунистической партии 
Советского Союза, и она крайне актуальна, 
имеет свою логику, отвечает объективным ус
ловиям, которые формировались постепенно и 
которые именно сейчас нужно использовать.
9. Некоторые знаменательные события современ
ного международного развития указывают на то, 
какую силу приобретает борьба за ликвидацию 
постоянно существующих конфликтов и кризисов 
в разных концах света и как все ярче прорыва
ются новые лучи, подтверждающие, что в мире 
крепнет сознание необходимости воспрепятство
вать возникновению нового мирового военного 
конфликта. Об этих проблемах и наших позициях 
в отношении их мы подробно говорили как в ходе 
общих прений, так и в Политическом комитете при 
обсуждении вопросов международной безопас
ности. Почти единодушно указывалось на то, 
что на европейском континенте создаются оп
ределенные благоприятные предпосылки для 
созыва совещания по европейской безопасности 
при участии всех заинтересованных стран. Такое 
совещание, как мы думаем, могло бы в значи
тельной степени способствовать созданию такого 
положения, при котором Европа перестала бы 
быть районом раздоров и кровавых войн, каким 
она была в течение веков и в своем недавнем 
прошлом. Новым важным импульсом для такого 
положительного развития является также заяв
ление, сделанное недавно в Париже в связи с 
завершением переговоров между Генеральным 
секретарем Центрального Комитета Коммунисти
ческой партии Советского Союза Леонидом 
Брежневым и президентом Франции Жоржем 
Помпиду. В этом заявлении уделяется первооче
редное внимание общеевропейским переговорам 
о безопасности и выражается полная поддержка 
этих переговоров. Растет интерес к этим вопросам 
и в других европейских государствах.
10. Наконец, можно также отметить положитель
ный курс и в самой нашей Организации, в которой 
посредством недавнего решения восстановить 
законные права Китайской Народной Республики 
в Организации Объединенных Наций был сделан 
важный шаг на пути к реалистической оценке 
положения в мире и к последовательному про
ведению в жизнь принципа универсальности.

11. Это все, безусловно, факты, которые можно 
только приветствовать. От нас зависит, чтобы они 
не стали преходящими, спорадическими явления
ми, а, наоборот, чтобы они умножались, чтобы 
они постоянно действовали и влияли на будущее. 
Это особенно касается переговоров о разоруже
нии. Поэтому нужно проявлять более активный 
интерес к главным вопросам разоружения и умно
жать усилия, направленные на достижение эф
фективных мер в этой области. Оружие не соз
далось само, его создали люди. И нашим кредо 
в этом вопросе должно быть убеждение, что 
правительства, которые решили производить и 
накапливать современное оружие, способны так
же принять такие решения, которые дали бы воз

можность ограничить это оружие и постепенно 
полностью устранить его как опаснейшую и все 
усиливающуюся угрозу самому существованию 
человечества на нашей планете.
12. Правительство Чехословакии, так же как и 
правительства других социалистических стран, 
всегда готово — сегодня, как и в прошлые годы,— 
обсудить эффективные, конкретные меры и реа
лизовать их. Доказательством этому являются 
предложения, которые мы отстаивали и продол
жаем отстаивать, начиная с программы всеоб
щего и полного разоружения, выдвинутой Со
ветским Союзом еще 10 лет тому назад, через 
запрещение ядерного оружия до разных отдель
ных или постоянных мер, которые открыли бы 
путь и практически продвинули вперед процесс 
действительного эффективного ослабления гонки 
вооружений, вплоть до их полной ликвидации. 
Мы будем и впредь приумножать эти усилия, 
как нам диктуют принципы нашей внешней по
литики и интересы нашей социалистической 
страны.
13. Разоружение нераздельно связано с вопроса
ми войны и мира и с проблемами международной 
безопасности. В определенном смысле — это два 
сообщающихся сосуда, тесно связанные между 
собой. Здесь имеется прямая связь, непосредст
венное влияние, общее давление.

14. Следовательно, если сегодня в мире имеется 
действительная заинтересованность в укреплении 
международной безопасности и развитии мирного 
сотрудничества между государствами,— как об 
этом неоднократно говорили и на конкретных 
примерах демонстрировали на этой сессии — 
то тем более обоснованным и настоятельным 
является требование созыва всемирного сове
щания представителей всех стран в целях прин
ципиального обсуждения возможностей в обла
сти разоружения.

15. Поэтому проект правительства Советского 
Союза, который был представлен 28 сентября 
в общих прениях [1942-е заседание] министром 
иностранных дел СССР Громыко, заслуживает 
нашей полной поддержки, а главное, деловой 
разработки, чтобы он как можно скорее был 
осуществлен и чтобы он оправдал по праву 
возлагаемые на него надежды. Он представляет 
собой один из важнейших пунктов, которые стоят 
на повестке дня настоящей сессии Генеральной 
Ассамблеи.

16. Что касается всемирной конференции по 
разоружению, то речь идет, как это нам всем 
здесь хорошо известно, не о случайной идее, 
а об идее, отвечающей многолетней оценке со
временного положения на международной арене. 
Эта идея имеет свою историю, и не ее вина и не 
вина ее сторонников в том, что еще раньше она 
не нашла необходимого понимания у всех сторон, 
что она не получила достаточной поддержки у 
всех государств, особенно у тех стран — членов 
НАТО,— прежде всего Соединенных Штатов,— 
которые еще в 1965 году высказывались против
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созыва всемирной конференции по разоружению. 
Как вытекает из настоящей дискуссии, они до 
сих пор не изменили своей негативной позиции. 
Однако на протяжении ряда лет эта идея посто
янно привлекала на свою сторону все большее 
число приверженцев, за нее высказывалось все 
большее число стран.
17. Импульс для созыва всемирной конференции 
по разоружению возник еще десять лет тому назад 
на Первой конференции неприсоединившихся 
стран в 1961 году. В октябре 1964 года в Д екла
рации глав правительств неприсоединившихся 
стран в Каире было выражено убеждение, что 
созыв такой конференции был бы очень полезен.
18. Двадцатая сессия Генеральной Ассамблеи 
112 голосами — без единого голоса против — 
приняла резолюцию в пользу созыва Всемирной 
конференции по разоружению [резолюция 2030 
(XX)].  Это было ровно шесть лет тому назад. 
По указанным мною причинам эта конференция 
не состоялась. Однако это не означает, что 
мотивы, приведшие Генеральную Ассамблею 
к поддержке проекта ее созыва, утратили свою 
силу. Наоборот. Как видно, плоды нашего посева 
зреют медленно. Если же они созрели, то мы 
не имеем права медлить, а то потом придется 
оплакивать урожай. Поэтому нужно приветство
вать то, что советская делегация внесла в по
вестку дня вопрос о созыве всемирной конфе
ренции по разоружению, который, между прочим, 
вновь поддержала также последняя Конферен
ция неприсоединившихся государств, состояв
шаяся в прошлом году в Лусаке.
19. Проект резолюции, представленный советской 
делегацией (А/Ь.631 и Аб(1.1), по праву находится 
в центре внимания делегаций. Мы ожидаем, что 
он получит максимальную поддержку и будет 
принят Генеральной Ассамблеей.
20. В подробном выступлении уважаемого пред
ставителя Советского Союза, посла Малика, на 
1978-м пленарном заседании Генеральной Ассамб
леи были объяснены основные мотивы и доводы 
в пользу созыва всемирной конференции по 
разоружению и изложены ее назначение и цели. 
В этом выступлении были также намечены воз
можные решения некоторых вопросов процедуры, 
связанных с подготовкой, созывом и работой 
этой конференции. Поэтому я не буду здесь под
робно останавливаться на этой стороне дела. 
Я хотел бы только еще раз подчеркнуть, что мы 
придаем большое значение прежде всего тому, 
что в названии конференции входит прилагатель
ное «всемирная». Ряд делегаций справедливо 
указывает на то, что разоружение — это дело всех 
народов и близко всем людям, что его осущест
влением должны заниматься все страны, незави
симо от того, являются ли они членами Органи
зации Объединенных Наций, независимо от их 
социального строя, от их размеров и от принад
лежности к той или иной общественно-экономи
ческой системе.
21. Необходимость участия всех стран — это 
категорический императив организации конфе

ренции. В особенности это касается государств 
со значительным людским, экономическим, тех
ническим и военным потенциалом, государств, 
степень развития, технический уровень и поли
тическое влияние которых играют важную роль 
в современном мире.

22. Из вышесказанного ясно, что переговоры 
по разоружению на всемирном форуме невозмож
ны без участия всех государств, которые захотят 
участвовать в его работе. Подавляющее боль
шинство государств — членов Организации Объ
единенных Наций давно осознало этот факт. 
Следовательно, ничто не должно было бы пре
пятствовать тому, чтобы за зеленый стол всемир
ной конференции, рассматривающей жизненно 
важный вопрос всего человечества — разоруже
ние, сели представители всех стран. Принцип 
универсальности в нашей Организации неудер
жимо продвигается вперед, и я убежден, что 
в скором времени он победит окончательно. 
Требование созвать Всемирную конференцию 
по разоружению является также его выражением.

23. Как я уже отмечал, не только в прошлые 
годы, но и сейчас еще слышны отдельные голоса, 
пытающиеся взять под сомнение пользу созыва 
всемирной конференции по разоружению. Одним 
из аргументов является, например, утверждение, 
что такой большой форум будто бы не сможет 
по-деловому решить столь сложные и технически 
трудоемкие вопросы, из которых состоит пробле
матика разоружения. С этим смогут, якобы, 
справиться только специальные, сравнительно 
небольшие органы, в которых можно подробно 
рассмотреть отдельные аспекты и предложить 
принять соответствующие меры.
24. Я полагаю, что такая постановка вопроса — 
это всего лишь искусственная конструкция, что 
она обходит сущность дела, затушевывает его. 
Правда заключается в правильном и разумном 
использовании обоих этих путей, в интеграции 
их в одно целое. Нужно идти параллельно в обоих 
направлениях, так как ясно, что именно таким 
образом мы сможем быстрее продвинуться впе
ред. Стоящие перед нами задачи предусматрива
ют, с одной стороны, принципиальное политичес
кое решение, а с другой — подробное рассмот
рение и обсуждение, ведущее к конкретным 
соглашениям, которые проводили бы в жизнь 
эти решения. Поэтому нельзя сопоставлять мень
шие, чисто рабочие органы с самыми широкими 
встречами представителей всех правительств, 
результатом которых могут быть решения, даю
щие новые политические импульсы именно для 
работы упомянутых органов. Следовательно, 
здесь нельзя говорить о замене одних органов 
другими. Речь скорее идет об усилении, о синтезе, 
который время от времени может представлять 
только такой форум, каким является конференция 
всех стран мира. Такая конференция всем своим 
авторитетом подчеркнула бы политическое зна
чение вопроса о разоружении и своими заключе
ниями дала бы важный политический импульс
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для дальнейшей работы отдельных рабочих ор
ганов, каким, прежде всего, является женевский 
Комитет по разоружению, результаты работы ко
торого будут обсуждаться в Политическом коми
тете текущей сессии Генеральной Ассамблеи.

25. Исходя из этих соображений, мы считаем, 
что вклад всемирной конференции по разоруже
нию в наши общие усилия постепенно достичь 
всеобщего и полного разоружения под строгим 
международным контролем был бы весьма суще
ственным. Ведь она могла бы рассмотреть пробле
матику разоружения во всех ее аспектах. Притом 
она, прежде всего, должна была бы сосредоточить 
свое внимание на вопросах ядерного разоружения, 
которое является главным звеном всеобщего и 
полного разоружения. Естественно, что ядерное 
разоружение находится прежде всего в руках 
ядерных держав, ответственность которых в этом 
вопросе бесспорна. Только они могут принимать 
на этом участке эффективные меры. Однако 
каждая страна в них жизненно заинтересована. 
Больше того, уже давно существует реальная 
концепция радикального и окончательного реше
ния этого вопроса. Я имею в виду проект пол
ного и безоговорочного запрещения применения 
и производства всех видов ядерного оружия 
и ликвидации всех его запасов. На этом про
екте социалистические страны настаивают в 
течение всего времени переговоров по разору
жению после второй мировой войны. Из этого 
принципа исходит программа всеобщего и пол
ного разоружения, представленная Советским 
Союзом уже более десяти лет тому назад. Сле
довательно, неизбежно, что требование всеобщего 
разоружения должно было бы занимать главное 
место в повестке дня международных перегово
ров, тем более что уже третий год между Совет
ским Союзом и Соединенными Штатами ведутся 
полезные переговоры об ограничении стратеги
ческого оружия (САЛТ) и что Советский Союз 
предложил созвать специальную конференцию 
пяти держав, которая должна была бы решить 
вопросы ядерного оружия при участии тех, кто 
в этом наиболее компетентен.

26. Если мы говорим о проблематике разоружения 
в самом широком смысле этого слова, во всем объ
еме, то мы сознаем, что проблему разоружения 
нельзя разрешить на одном заседании. Такой под
ход мог бы быть малопродуктивным. Поэтому мы 
полагаем, что всемирная конференция по разору
жению не ограничится одним заседанием, а что 
она могла бы периодически созываться на протя
жении длительного времени, как об этом говорил 
представитель Советского Союза. Важное зна
чение нашей сессии в этом году мы видим в том, 
чтобы она дала толчок началу переговоров, 
которые обеспечили бы, чтобы конференция была 
подготовлена как можно лучше и организована 
так, чтобы она могла выполнить свое назначение. 
С этой целью на этой сессии Генеральной Ас
самблеи мы должны были бы рекомендовать 
создание соответствующего механизма для вза
имных консультаций между государствами,

механизма, который мог бы сразу же с начала 
будущего года полностью сосредоточить свои 
усилия на разработке всех вопросов, связанных 
с созывом и деятельностью всемирной конферен
ции по разоружению.

27. Для каждой конференции нужны определен
ные предпосылки, состоящие в важности и не
отложности вопросов, которые должна рассмат
ривать конференция, положение в мире и т. п. 
Тем более это касается конференции такого 
значения и объема, как всемирная конференция 
по разоружению. Эти необходимые предпосылки, 
по нашему мнению, имеются. Я говорил о них 
в начале своего выступления. Однако подобная 
конференция своими положительными результа
тами может повлиять на международную атмо
сферу, оздоровить ее. И эту сторону нужно при
нять во внимание при рассмотрении вопроса о 
созыве конференции.

28. Поэтому чехословацкая делегация ожидает, 
что Генеральная Ассамблея примет конкретную 
резолюцию, которая обеспечит активное участие 
всех государств в подготовке всемирной конфе
ренции, чтобы эта инициатива не пропала, а, 
наоборот, как можно скорее была реализована.

29. Г-н МОИСОВ (Югославия) (говорит по-анг
лийски) : Справедливое утверждение о том, что 
разоружение является центральной проблемой 
в международных отношениях и что оно пред
ставляет собой вопрос первостепенного значения 
в поисках прочного всеобщего мира, неоднократно 
повторялось на этом форуме. Неоднократно го
ворилось также, что застой в решении этого 
важного вопроса и продолжение гонки вооруже
ний не только представляют собой прямую угрозу 
всеобщему миру, но и влекут за собой далеко 
идущие негативные последствия, которые нахо
дят свое отражение в замораживании существую
щих отношений между теми, кто обладает моно
полией на власть в мире, в углублении разрыва 
между развитыми и развивающимися, большими 
и малыми, сильными и слабыми странами, в 
противодействии всем усилиям, направленным 
на демократизацию международных отношений. 
На эту тему можно, конечно, говорить очень 
долго, так и не исчерпав ее до конца.

30. Тезис о том, что, несмотря на продолжаю
щуюся гонку вооружений и отсутствие существен
ного прогресса в области разоружения, время от 
времени может возникать нечто вроде контроли
руемой напряженности и даже разрядки более 
длительного характера, является крайне ошибоч
ным. Такая аргументация подразумевает, что 
хотя контроль над некоторыми аспектами гонкп 
вооружений в рамках отношений между великими 
державами и не является решающим фактором, 
он по крайней мере может обеспечить междуна
родный мир в настоящий момент. С этим тезисом 
нельзя согласиться, не подвергая себя риску 
питать опасные иллюзии с далеко идущими по
следствиями. Вряд ли необходимо доказывать,
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что разоружение или, по меньшей мере, начало 
фактического процесса разоружения является 
непременным условием для любого конкретного 
и ощутимого прогресса на пути к миру, развитию 
и стабильности.
31. Югославия, руководствуясь тем, что разо
ружение является важнейшим фактором для 
упрочения мира и укрепления международной 
безопасности, всегда старалась приложить 
максимальные усилия к тому, чтобы были при
няты все меры, которые могли бы способствовать 
скорейшему прогрессу на пути к достижению все
общего и полного разоружения,— конечной цели, 
к которой стремится международное сообщество.
32. Мы всегда исходили из того факта, что проб
лема разоружения — это проблема не только 
великих держав, хотя на них и лежит основная 
ответственность за решение этой проблемы и они 
имеют конкретные обязательства в этой области, 
но и всего международного сообщества в целом. 
Ведущие державы всегда имели свой собственный 
порядок очередности, отражающий, в первую 
очередь, их собственные интересы и состояние 
их взаимных отношений, а также прогресс в 
переговорах между ними. Их политические за 
дачи и военно-стратегические соображения 
определяли в каждой конкретной ситуации не 
только те области, по которым возможно было 
достичь договоренности, но и характер перего
воров и выбор вопросов, по которым, по мнению 
той или иной державы, было возможно и полезно 
вести переговоры. При должном уважении ко 
всем первоочередным задачам и должном при
знании того факта, что эти первоочередные зада
чи также отражают более широкие интересы, мы 
не можем не указать, что малые и средние страны 
также имеют свои первоочередные задачи и 
интересы, которые не всегда совпадают с перво
очередными задачами великих держав и которые 
также следует принимать во внимание.

33. Проблема ядерного разоружения и разору
жения в области обычных вооружений является 
проблемой всемирного масштаба. Логично поэто
му, что все страны должны участвовать в ее 
решении на равных основаниях. Это означает, 
что интересы каждой страны должны быть пред
ставлены на всех совещаниях и переговорах по 
разоружению.
34. На основе ядерного равновесия и вследствие 
вполне понятного и обоснованного страха перед 
грозными последствиями мирового вооруженного 
конфликта, в котором будет использоваться 
ядерное оружие, до сих пор удавалось избежать 
конфликтов глобального масштаба. Тем не менее 
это не мешало ведению в течение всего после
военного периода территориальных войн с при
менением обычного вооружения, которые не 
только угрожали суверенитету и независимости 
отдельных государств, но и поставили под вопрос 
само существование целых наций. Известно, что 
мир в широких масштабах не всегда означает 
мир для всех. Однако фактом является и то, что 
всеобщий мир не может быть прочным, пока

продолжают практиковаться так называемые 
малые войны.

35. В таких условиях достигнутые до сих пор 
результаты в области разоружения не только не 
соизмеримы с потребностями в укреплении мира 
и безопасности, но и не соответствуют поистине 
значительным усилиям, осуществлявшимся нашей 
Организацией в этом направлении. Несоответствие 
между срочной необходимостью покончить, нако
нец, с гонкой вооружений и принять решительные 
меры, чтобы добиться разоружения, с одной сто
роны, и недопустимость промедления в разору
жении, с другой стороны, теперь более чем 
очевидны.
36. Преобладающее на данной сессии Генераль
ной Ассамблеи мнение состоит в том, что за 
последнее время в международных отношениях 
произошли благоприятные перемены и что это не 
может не открыть новые возможности для актив
ной деятельности в области разоружения. Мы 
обязаны и впредь поощрять такой ход событий и 
использовать их в целях принятия новых мер по 
разоружению, которые сами по себе дадут новый 
толчок развитию более благоприятных тенденций 
в международных отношениях. Никогда еще в 
прошлом переговоры по разоружению не были 
столь многогранными и всеобъемлющими. Ведут
ся переговоры по вопросу о стратегическом ядер- 
ном оружии. Имеются также признаки того, что 
нам следует ожидать известных успехов в этой 
области. Имеются указания в отношении перего
воров о сокращении размеров вооруженных сил 
в Европе; была проявлена инициатива в отноше
нии мер по разоружению в других районах и были 
достигнуты известные успехи в области частичных 
и сопутствующих мер по разоружению. Такое 
положение позволяет нам питать обоснованные 
надежды на то, что мы вступаем в эру, когда 
можно будет ожидать скорейших и весьма су
щественных мер в направлении разоружения. 
Это также отвечает требованиям, сформулиро
ванным нашей Организацией в связи с Десяти
летием разоружения. В этих условиях мы считаем, 
что всемирная конференция по разоружению 
будет значительно способствовать усилению 
деятельности в области разоружения.

37. Мы приветствуем предложение о созыве 
всемирной конференции по разоружению, яв
ляющейся единственной обнадеживающей мерой 
по претворению в жизнь идеи, которая уже не
сколько лет фигурирует в повестке дня между
народных совещаний неприсоединившихся стран 
и за которую Организация Объединенных Наций 
уже высказалась в своей резолюции 2030 (XX) 
от 29 ноября 1965 года. На конференциях глав 
государств и правительств неприсоединившихся 
стран, состоявшихся в Белграде в 1961 году, 
в Каире в 1964 году и в Лусаке в 1970 году, 
предлагалось созвать «конференцию по разору
жению под эгидой Организации Объединенных 
Наций, на которую были бы приглашены все 
государства». В декларации, принятой Каирской 
конференцией, говорится, что
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«Созыв всемирной конференции по разору
жению... явился бы значительным вкладом 
в усилия, осуществляемые с тем, чтобы привес
ти в движение процесс разоружения, и в уси
лия, направленные на дальнейшее равномерное 
развитие этого процесса».1

38. На конференции, состоявшейся в прошлом 
году в Лусаке, снова высказались за это предло
жение. Кроме того, то же предложение было 
выдвинуто на состоявшемся недавно в Нью-Йорке 
Консультативном совещании министров неприсо- 
единившихся стран, на котором было подтверж
дено мнение о том, что было бы целесообразно 
созвать конференцию, в которой после всех не
обходимых приготовлений приняли бы участие 
все страны мира.

39. Имеется также другая общеизвестная идея — 
предложение Китайской Народной Республики 
о созыве совещания глав государств и прави
тельств, для того чтобы рассмотреть эту важ 
нейшую проблему на соответствующем уровне.
40. Из этих соображений неприсоединившихся 
стран выделяются три идеи, имеющие жизненно 
важное значение. Во-первых, проблема разору
жения является предметом забот не только узкого 
круга стран, но и всего международного сооб
щества в целом. Надлежит не только призвать 
каждую страну внести свой вклад в решение 
данной проблемы, но и создать условия для рав
ного участия всех государств на каждой стадии 
решения этой важнейшей проблемы. Во-вторых, 
всемирная конференция по разоружению должна 
быть создана под эгидой Организации Объеди
ненных Наций, являющейся наиболее компетент
ным форумом, в рамках которого могла бы быть 
решена проблема разоружения.

41. Было бы несвоевременно снимать этот вопрос 
с повестки дня Организации Объединенных Наций 
в год, когда Организация Объединенных Наций 
фактически переживает период возрождения и 
когда, восстановив законные права Китайской 
Народной Республики, она сделала исторический 
шаг к тому, чтобы укрепить свою способность 
решать даже самые важные проблемы современ
ного мира. Такие действия нанесли бы серьезный 
удар Организации Объединенных Наций в смысле 
выполнения ею ее основного назначения.

42. В-третьих, всемирная конференция по разо
ружению оказала бы поддержку всем прилагае
мым в настоящее время усилиям, направленным 
на то, чтобы приступить к процессу разоружения 
и обеспечению его дальнейшего развития, охва
тив тем самым важнейшие вопросы разоружения.
43. По мнению моей делегации, всемирная кон
ференция по разоружению явилась бы естествен
ным и логическим продолжением нынешней дея
тельности нашей Организации в области разо
ружения. Она позволила бы пересмотреть эту

1 См. документ А/5763 от 29 октября 1964 года.

деятельность и глубоко проанализировать все 
трудности и препятствия, которые стоят в настоя
щее время на пути к достижению желаемых ре
зультатов в области разоружения. Конференция 
привела бы переговоры по разоружению в боль
шее соответствие с настоящим и будущим раз
витием международных отношений, как его можно 
предвидеть. Она также стимулировала бы даль
нейшее ослабление напряженности в мире.

44. Правда, международному сообществу не нуж
на конференция, которая ограничится заявления
ми по поводу разоружения, подобными тем, ко
торые столь часто раздавались здесь и в других 
залах заседаний. У нас нет никаких иллюзий по 
поводу того, что всемирная конференция по ра
зоружению может решить все или большинство 
сложнейших проблем, о которых идет речь, как, 
например, проблему всеобщего и полного разо
ружения. Однако эта конференция могла бы 
послужить средством для координации всех 
частичных усилий в области разоружения и для 
выработки нового подхода к всеобщему и пол
ному разоружению. Такая конференция должна 
принять политические установки, создающие 
условия для решения некоторых конкретных 
проблем разоружения,— как, например, проблему 
запрещения всех испытаний, которые ждут своего 
решения в течение целого ряда лет из-за отсут
ствия политических решений такого рода. Кроме 
того, эта конференция должна будет взять за 
основу все позитивные, хотя и скромные дости
жения, которые уже имеются в области разо
ружения.

45. Ю гославская делегация считает, что все 
государства должны участвовать в подготовке 
всемирной конференции по разоружению. Мы 
также полагаем, что, когда будут созданы бла
гоприятные условия для такой подготовки, не
обходимо будет выяснить возможность привле
чения и использования для этой цели существую
щих органов Организации Объединенных Наций 
и, главным образом, Комиссии по разоружению, 
которая собиралась в последний раз в июне 
1965 года для обсуждения вопросов о созыве 
такой конференции. В то же время широкое 
участие развивающихся стран поможет устано
вить более тесную связь между проблемами ра
зоружения и развития.

46. Любое ограничение участия в подготовке 
конференции узким или даже более широким 
кругом государств, особенно в рамках пяти 
ядерных держав, не только затянет и осложнит 
подготовительную работу, но и изменит сами 
цели и концепцию всемирной конференции по 
разоружению. Кроме того, такой подход был бы 
нереальным при нынешнем составе Организации 
Объединенных Наций. Исходя из всего того, что 
здесь говорилось, важно, чтобы в формулировке 
пункта повестки дня двадцать седьмой сессии 
не предопределялось, в каком направлении будет 
решаться данная проблема или какую роль будет 
играть Организация Объединенных Наций в 
подготовке конференции. Мы придерживаемся
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того мнения, что наилучшим решением было бы 
включение этого пункта в повестку дня под общим 
заголовком: «Подготовка к созыву всемирной 
конференции по разоружению».
47. Моя делегация считает весьма полезной вы
двинутую вчера [1985-е заседание] представите
лем Арабской Республики Египет идею поручить 
Генеральному секретарю провести консультации 
со всеми государствами по поводу подготовки 
всемирной конференции по разоружению и от
дельных подробностей этого вопроса и предста
вить соответствующий доклад на двадцать седь
мой сессии Генеральной Ассамблеи. С другой 
стороны, мы считаем, что принципиальное со
гласие в отношении созыва конференции и начала 
подготовки к ней не должно осложнять или тор
мозить работу существующих органов Организа
ции Объединенных Наций, занимающихся проб
лемой разоружения.

48. Г-н ЭРДЕМ БИЛЕГ (Монгольская Народная 
Республика): Делегация Монгольской Народной 
Республики придает исключительно важное зна
чение обсуждаемому на нынешней сессии Гене
ральной Ассамблеи вопросу о созыве всемирной 
Конференции по разоружению.
49. Данный вопрос, включенный в повестку дня 
сессии по предложению Советского Союза, з а 
служивает пристального внимания мировой об
щественности. И это совершенно естественно. 
Проблема разоружения затрагивает жизненные 
интересы народов, каковыми являются обеспе
чение мира и международной безопасности, иск
лючение войн из жизни человеческого общества.

50. Идея созыва всемирного форума по проблемам 
разоружения пользовалась и пользуется широкой 
популярностью и поддержкой большинства госу
дарств мира.
51. Поэтому мировая общественность, как уже 
видно из выступлений ораторов в ходе общих 
прений на нынешней сессии, так и в частности по 
данному вопросу, приветствует инициативу 
правительства Советского Союза [А18491] , сфор
мулировавшего в конкретной и деловой форме 
предложения о созыве всемирной конференции 
по разоружению с учетом новых обстоятельств и 
предпосылок международного характера.

52. В современных условиях, когда в отдельных 
районах мира сохраняются очаги военного конф
ликта, а также существует опасность вооруженно
го столкновения глобального масштаба, когда 
безудержная гонка вооружений, в том числе и 
ядерных, пагубно воздействует на всю между
народную жизнь, проведение конференции с уча
стием всех государств мира для рассмотрения 
вопросов разоружения во всем их объеме ста
новится более чем когда-либо актуальным и 
настоятельно необходимым.
53. Следует также отметить, что некоторые по
зитивные сдциги, достигнутые в области между
народных отношений в интересах ослабления 
напряженности и обеспечения мира и безопас

ности народов, а также достижения ряда между
народных соглашений по вопросам ограничения 
военных приготовлений и вооружений, могут 
оказать благотворное воздействие на достиже
ние договоренности по данному вопросу в духе 
высоких принципов и целей Устава Организации 
Объединенных Наций. Не в последнюю очередь 
нужно указать и на то обстоятельство, что, на
конец, устранена создавшаяся в течение долгого 
времени империалистическими силами преграда 
на пути к участию в переговорах по разоружению 
Китайской Народной Республики. Ее конструк
тивное участие, как ожидают народы мира, мо
жет сыграть значительную позитивную роль.

54. Мы полагаем, что теперь настало время, 
когда Генеральная Ассамблея Организации 
Объединенных Наций должна принять положи
тельное решение по вопросу о созыве всемирной 
конференции по разоружению.

55. Наша делегация, как и многие другие, счи
тает, что всемирная конференция по разоружению 
даст возможность правительствам заинтересо
ванных государств сконцентрировать внимание 
на важнейших аспектах проблемы разоружения, 
выдвинуть новые идеи и соображения, а также 
предложить новые пути и средства, которые 
смогут способствовать достижению соглашения 
в этой жизненно важной области. Такая конфе
ренция также будет эффективно дополнять дву
сторонние и многосторонние переговоры, которые 
ведутся сейчас или могут быть начаты в будущем.
56. Монгольская делегация выступает за то, 
чтобы этот всемирный форум, призванный рас
смотреть самую важную проблему современной 
международной жизни, был самым представи
тельным в смысле полноправного участия в нем 
всех без исключения государств и, естественно, 
всех стран, обладающих значительными воору
женными силами и вооружениями, не говоря уже 
о государствах, обладающих ядерным оружием.

57. На наш взгляд, созыву всемирной конферен
ции по разоружению должны предшествовать 
соответствующие подготовительные меры, кон
сультации и обмен мнениями по вопросам, свя
занным со временем созыва конференции, местом 
ее проведения, повесткой дня и порядком работы, 
поскольку предметом обсуждения на этой кон
ференции могли бы быть все связанные с проб
лемой разоружения вопросы, в том числе и 
ядерное разоружение.

58. В этой связи наша делегация хотела бы 
подчеркнуть, что задачам осуществления целого 
комплекса мероприятий по обузданию гонки ядер
ных вооружений полностью отвечает советская 
инициатива о созыве в ближайшем времени кон
ференции пяти ядерных держав. Сам факт созыва 
такой конференции явился бы важным событием, 
ибо в переговоры по этому вопросу были бы 
впервые вовлечены все ядерные державы, кото
рые могут и должны выработать и провести в 
жизнь практическую программу ядерного разо
ружения. Негативному отношению к участию
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в работе такой конференции, которая могла бы 
послужить эффективной дополнительной мерой 
к созыву всемирной конференции по разоруже
нию, трудно найти сколько-нибудь серьезное 
оправдание, особенно в свете той ответственности, 
которую несут ядерные державы перед народами 
мира.

59. В нынешних условиях, когда само существо
вание человечества поставлено под реальную 
угрозу, всякое уклонение со стороны любого 
государства от участия в мерах, направленных 
на сдерживание, ограничение и уничтожение 
ядерного оружия, не может быть оправдано 
никакими конъюнктурными соображениями. Не
обходимо не противопоставление ядерных и не
ядерных государств, а изыскание путей по сбли
жению их позиций и согласованию их действий, 
направленных на ликвидацию этого оружия 
массового уничтожения в интересах безопасно
сти и будущего всего человечества.
60. Мы разделяем мнение о том, что идея созыва 
всемирной конференции по разоружению не 
преследует цели затрагивать или умалять зна
чение ведущихся ныне по различным каналам 
переговоров и соглашений по вопросам разору
жения, в том числе и переговоров в рамках ж е
невского Комитета по разоружению.
61. Всем известно, что достижение договорен
ности по различным аспектам проблемы разо
ружения и осуществление практических мер в 
этой области требует взаимных усилий и согла
сованных действий сторон, а также необходимого 
для этих целей значительного времени. Поэтому 
мы также придерживаемся того мнения, что было 
бы целесообразно, если бы всемирная конферен
ция по разоружению функционировала как по
стоянный международный форум, созываемый 
периодически, скажем, один раз в два-три года.
62. Монгольская делегация, полностью поддер
живает проект резолюции [А/Е631 и АсЫ.1], 
внесенный советской делегацией по обсуждаемо
му вопросу, придает важное значение одному из 
его пунктов, который содержит призыв к госу
дарствам договориться не позднее 1972 года о 
времени созыва конференции и о ее повестке дня.

63. В заключение мне хотелось бы выразить 
надежду, что нынешняя сессия Генеральной Ас
самблеи Организации Объединенных Наций при
мет положительное решение по вопросу созыва 
всемирной конференции по разоружению, ибо 
большинство делегатов Ассамблеи настаивает 
на реалистическом подходе к данной проблеме. 
Мы не можем согласиться со скептицизмом и 
неверием в положительный результат работы 
всемирного форума по разоружению.

64. Монгольская Народная Республика будет 
голосовать за принятие резолюции о созыве все
мирной конференции по разоружению, расцени
вая такое решение как один из главных итогов 
нынешней двадцать шестой сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций.

65. Г-н ИГНАТЬЕФФ (Канада) (говорит по- 
английски): Я не считаю необходимым в данное 
время еще раз говорить с этой трибуны о важном 
значении, которое делегация Канады придает 
разоружению. Я считаю, что наше содействие 
переговорам по разоружению за все эти годы 
говорит само за  себя. Однако, на мой взгляд, 
вопрос, который обсуждается в ходе данных 
прений, состоит не в том, разоружаться ли и как 
разоружаться, а в том, как наилучшим образом 
обсуждать проблему разоружения в настоящее 
время и в будущем.

66. Никто из нас, конечно, не захочет, чтобы 
любые открытые для нас возможности разоруже
ния остались неиспользованными или, что еще 
хуже, неизученными. В этом смысле моя делега
ция приветствует действия советской делегации, 
побудившие нас еще раз обдумать имеющиеся 
возможности, с тем чтобы привлечь внимание все
го мира к этой важнейшей проблеме. Я отмечаю 
также, что в своем выступлении на Генеральной 
Ассамблее 15 ноября [1983-е заседание] глава 
делегации Китайской Народной Республики тоже 
упомянул об одной возможности в отношении 
ядерного разоружения. Нам представляется, 
что любое предложение о новой форме обсужде
ния вопроса о разоружении, которое привело бы 
к переговорам, следует рассмотреть в свете того 
влияния — положительного или отрицательного,— 
которое оно может оказать на общие усилия, 
направленные на прекращение гонки вооружений. 
Моя делегация в данный момент хочет предло
жить, чтобы Ассамблея тщательно продумала 
три момента: во-первых, уместность рассмотрения 
вопроса о широком влиянии и значении проблем 
разоружения, находящихся сейчас на рассмотре
нии Генеральной Ассамблеи на международном 
форуме, в дополнение к переговорам по конкрет
ным вопросам в Женеве; во-вторых, важное зна
чение участия всех, как давно уже подчеркивает 
Канада, повторяю, всех крупнейших в военном от
ношении государств в переговорах по разоруже
нию и, в-третьих, необходимость обеспечить над
лежащую подготовку любой конференции по ра
зоружению путем предварительных консультаций, 
для того чтобы она могла стать катализатором 
дальнейшего прогресса в области разоружения, 
а не внесла путаницу в эту проблему.
67. Не подлежит сомнению, что включение в 
гонку вооружений оружия массового уничтоже
ния, как уже отмечали выступавшие до меня 
ораторы, применение которого могло бы привести 
к мировой катастрофе, сделало разоружение 
проблемой величайшего значения для всего че
ловечества. Эта опасность была отмечена еще 
на заре атомного века, когда премьер-министр 
Канады вместе с президентом Соединенных 
Штатов и премьер-министром Соединенного 
Королевства обратились к Организации Объ
единенных Наций с призывом принять действен
ные меры в целях использования этого нового 
источника атомной энергии исключительно в 
мирных целях. Советский Союз также был одним 
из инициаторов этих первых усилий по привле
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чению этого международного органа к поискам 
путей разоружения. С тех пор Канада поддержи
вала практически любую инициативу в области 
разоружения в рамках Организации Объединен
ных Наций. Поэтому канадская делегация счи
тает, что любая всемирная конференция по ра
зоружению должна быть частью постоянной 
деятельности в области разоружения, осуществ
ляемой этой международной организацией, тем 
более что Организация Объединенных Наций 
недавно сделала важный шаг к универсальности, 
приняв решение о представительстве Китайской 
Народной Республики [резолюция 2758 (XXVI)] .  
Следует также напомнить, что Генеральная Ас
самблея всего лишь два года назад объявила 
нынешнее десятилетие Десятилетием разоружения 
Организации Объединенных Наций [резолюция 
2602 (XXIV)] .  Поэтому делегация Канады счи
тает, что инициатива в отношении созыва все
мирной конференции по разоружению, несомнен
но, должна исходить от этого международного 
органа.

68. Кстати, если бы это сочли желательным, 
можно было бы в период подготовки конференции 
принять надлежащие меры, с тем чтобы свой 
вклад в ее работу могли сделать не только госу
дарства, не являющиеся членами Организации 
Объединенных Наций, но также и неправитель
ственные организации, частные учреждения и 
даже отдельные лица, проявившие интерес к 
разоружению.

69. Мы, однако, хотели бы надеяться, что проб
лема определения критерия для участия в такой 
конференции не станет поводом для раздора, а, 
наоборот, что предложение о созыве всемирной 
конференции по разоружению приведет к едино
душию в семье Организации Объединенных 
Наций. Канада принадлежит к числу тех, кто 
в Женеве и в Нью-Йорке активно призывал все 
крупные военные державы к участию в деятель
ности по разоружению. В данный момент, когда 
проблема гонки ядерных вооружений и оружия 
массового уничтожения, которые грозят катаст
рофическими последствиями для народов мира, 
требует первоочередного рассмотрения, было бы 
особенно важно и своевременно, чтобы Китайская 
Народная Республика, а также Франция примк
нули к другим ядерным державам в усилиях, 
имеющих целью устранить обеспокоенность че
ловечества гонкой ядерных вооружений и опас
ностью ее эскалации.

70. Поэтому для успеха любой всемирной кон
ференции необходимо полностью учитывать по
зиции этих крупных военных держав, и мы хотим 
надеяться, что любая резолюция, принятая на 
основе представленного главой делегации Совет
ского Союза проекта резолюции, содержащегося 
в документе АД.631 и Абб.1, отразит широкое 
согласие и будет конкретно предусматривать не
прерывные консультации в период с настоящего 
момента и до того времени, когда Генеральная 
Ассамблея примет решение о созыве конференции.

71. Кроме того, созыв новой конференции на 
широкой международной основе не должен слу
жить предлогом или оправданием для того, чтобы 
затормозить, а тем более внести путаницу в уже 
осуществляемую деятельность по разоружению. 
В частности, будучи участниками переговоров 
по вопросам разоружения на Совещании Коми
тета по разоружению в Женеве, мы признаем 
ценность этого органа и надеемся, что вскоре 
будет найден способ привлечь представителей 
Китайской Народной Республики к переговорам 
по разоружению. Мы надеемся, что в этих целях 
будут проведены всесторонние консультации и 
подготовительная работа, которые, в случае со
зыва всемирной конференции по разоружению, 
будут способствовать прогрессу в области разо
ружения, а не вносить путаницу в уже осущест
вляемые мероприятия.

72. Поэтому в той мере, в какой предложение 
о созыве всемирной конференции по разоружению 
будет встречено положительно и может оказаться 
действенным, обратив внимание мировой общест
венности на величайшее значение разоружения 
в век оружия массового уничтожения, можно 
рассчитывать, что Канада поддержит это пред
ложение. Ни одна другая проблема не является 
более первоочередной, чем меры по сдерживанию 
и пресечению гонки вооружений, а особенно ядер
ных вооружений.

73. В заключение канадская делегация выражает 
надежду, что консультации по вопросу о созыве 
всемирной конференции по разоружению начнут
ся как можно скорее.

74. Г-н РОНАН (Ирландия) (говорит по-англий
ски): Любое предложение, направленное на осу
ществление действенных мер по скорейшему 
прекращению гонки вооружений, ядерному разо
ружению и всеобщему и полному разоружению 
под строгим и эффективным международным 
контролем, изложенных в статье VI Договора о 
нераспространении ядерного оружия [резолюция 
2373 (XXII) ,  приложение], заслуживает при
стального внимания Генеральной Ассамблеи. 
Угроза международному миру и безопасности, 
которую создает гонка вооружений, и усилия, 
направленные на устранение этой угрозы путем 
обсуждения проблемы разоружения и переговоров 
по разоружению, должны быть предметом оза
боченности всех стран, больших и малых, в со
ответствии с целями и принципами Устава Орга
низации Объединенных Наций. Учитывая также, 
что Генеральная Ассамблея объявила 70-е годы 
Десятилетием разоружения, моя делегация со
чувственно относится к целям предложения Со
ветского Союза о созыве всемирной конференции 
по разоружению для рассмотрения всего комп
лекса проблем по разоружению, охватывающих 
ядерные и обычные вооружения, при условии 
если будет достигнута соответствующая догово
ренность рассмотрения в первоочередном порядке 
вопросов, касающихся запрещения и уничтоже
ния ядерного оружия. Предлагалось также,
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чтобы намечаемая конференция стала постоянно 
действующим форумом, либо таким, который 
будет функционировать в течение длительного 
периода и созываться периодически через два- 
три года.

75. Хотя моя делегация, таким образом, в принци
пе отнюдь не возражает против созыва всемирной 
конференции по разоружению, мы считаем, что 
данное предложение выдвигает ряд важных воп
росов, которые требуют тщательного рассмотре
ния. Идея эта, конечно, не нова. В этой связи 
стоит, пожалуй, вспомнить об опыте деятельно
сти Лиги Наций. Конференции по сокращению 
и ограничению вооружений, функционировавшей 
с 1932 по 1934 год, предшествовала длительная 
подготовительная работа, осуществлявшаяся 
сначала Временной смешанной комиссией по сок
ращению вооружений с 1921 по 1925 год, а затем, 
с 1925 по 1932 год — Комиссией по подготовке 
конференции по разоружению. Этот последний 
орган добился принятия ограниченного согла
шения по шести главным пунктам: ограничение 
бюджетных расходов на вооружение; ограниче
ние срока службы; создание Постоянной комиссии 
по разоружению; ограничение сухопутных, мор
ских и воздушных сил; ограничение, изложенное 
в Лондонском договоре о морских вооружениях 
1930 года, и отказ от химических и бактериологи
ческих средств ведения войны. Эти шесть пунктов 
сопровождались столь большим числом оговорок, 
что они были мало удовлетворительными. Кон
ференция рассмотрела несколько планов разо
ружения, но не дала никаких результатов, по
скольку она совпала с периодом ремилитаризации, 
завершившимся второй мировой войной. Работа 
самой конференции зашла в тупик в 1934 году, 
хотя формально она не закрывалась.

76. Вопрос о разоружении возник снова на первой 
Конференции глав государств и правительств 
неприсоединившихся стран, состоявшейся 
в Белграде в 1961 году. Вторая такая конферен
ция, состоявшаяся в Каире в 1964 году, предло
жила созвать всемирную конференцию и подчерк
нула желательность участия в ней всех стран. 
Это предложение получило поддержку Комиссии 
по разоружению в 1965 году и было одобрено 
Генеральной Ассамблеей позже в том же году 
в резолюции 2030 (XX). Пункт 2 постановляющей 
части этой резолюции призывает провести необ
ходимые консультации со всеми странами в целях 
учреждения подготовительного комитета в широ
ком составе, который примет надлежащие меры 
для созыва всемирной конференции по разоруже
нию не позднее чем в 1967 году. Эти консультации 
оказались безуспешными, особенно в отношении 
ядерных держав, и данный вопрос более не под
нимался. Поэтому прежний опыт в отношении 
всемирной конференции по разоружению не был 
обнадеживающим, но это само по себе не дает 
оснований к тому, чтобы подходить к данному 
предложению предвзято.

77. Хотя Комиссия по разоружению и Генераль
ная Ассамблея поддержали эту идею в 1965 году,

многие делегации высказывали сомнения отно
сительно необходимости надлежащей подготови
тельной работы; договоренности среди пяти ядер
ных держав и их участия; установления надле
жащих сроков в связи с международной обста
новкой; договоренности о том, кого следует 
пригласить на конференцию; повестки дня, про
цедуры и финансирования конференции и ее 
взаимоотношений с Организацией Объединенных 
Наций и с бывшим Комитетом 18-ти, ныне Со
вещанием Комитета по разоружению, которое 
заседает в Женеве. Эти моменты сохранили свое 
значение и в настоящее время, равно как и 
в 1965 году.

78. Одним из главных мотивов, лежащих в основе 
прежнего предложения, было привлечение к уча
стию в работе и выводах такой конференции всех 
пяти ядерных держав и важных в военном отно
шении стран, не являющихся членами Организа
ции Объединенных Наций. В настоящее время 
все пять ядерных держав представлены в Орга
низации и имеют возможность обсуждать и со
гласовывать свои мнения по поводу того, как 
действовать наилучшим образом, чтобы пресечь 
гонку ядерных вооружений и приступить к ядер- 
ному разоружению. Выдвинутые предложения 
о созыве совещания или конференции пяти ядер
ных держав имеют, как мы считаем, немалое 
значение. Если эти страны не смогут достичь 
прогресса на пути к ядерному разоружению, то 
трудно представить, как это сможет сделать все
мирная конференция.

79. Остается еще трудная проблема достижения 
договоренности о представительстве на всемирной 
конференции разделенных государств — Герма
нии, Кореи и Вьетнама. Следует надеяться, что 
в свое время удастся договориться о приемле
мых решениях в отношении этих государств. Хотя 
поддержание международного мира и безопасно
сти и достижение всеобщего и полного разору
жения в большой мере зависят от применения 
принципа универсальности, к сожалению, не 
всегда возможно достичь универсальности любой 
ценой.

80. Другим немаловажным вопросом, который 
следует рассмотреть, является вопрос о компе
тентности существующих форумов по разоруже
нию. Мы ежегодно проводим интенсивные прения 
в Первом комитете по вопросу разоружения 
в целом, в соответствии со статьей 11 Устава, 
причем в случае необходимости может быть со
звана Комиссия по разоружению, в которой пред
ставлены все члены Организации Объединенных 
Наций в период между сессиями Генеральной 
Ассамблеи. Наряду с этими возможностями 
обсуждения вопросов разоружения существует 
такой орган для переговоров, как Совещание 
26 государств Комитета по разоружению в Ж е
неве, которое достигло известных успехов, за 
ключив несколько договоров. Нам хотелось бы 
быть уверенными в том, что всемирная конфе
ренция по разоружению сможет достичь более 
значительных успехов в решении трудных проб
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лем, чем указанные форумы, и что она действи
тельно не помешает важной работе Совещания 
Комитета по разоружению. Если переговоры по 
разоружению продвигались не так быстро, как 
мы надеялись, то основной причиной этого яв
ляется скорее дух недоверия и напряженности, 
которые наблюдаются в международных отноше
ниях, чем сами форумы по разоружению. Следует 
отметить также явное нежелание крупных военных 
держав серьезно наметить и выполнить конкрет
ные меры по разоружению, начиная с отказа 
ядерных держав от тенденции к дальнейшему 
накоплению арсеналов наступательного и оборо
нительного оружия, даже такой ценой, которую 
во втором Десятилетии развития можно считать 
скандальной. В этой связи Генеральный секретарь 
в своем важном докладе об экономических и со
циальных последствиях гонки вооружений [А/8469 
и АйсП] недавно напомнил нам, что ежегодные 
военные расходы во всем мире превышают 
200 миллиардов долларов и что если существую
щие темпы сохранятся, то к 1980 году эти рас
ходы достигнут неслыханного уровня в 300— 
350 миллиардов долларов в текущих ценах. 
Спираль вооружений не сулит ни окончательной 
стабильности, ни подлинной безопасности, и для 
того, чтобы остановить ее развитие, необходимо 
уделить больше внимания задаче ликвидации 
политических и идеологических конфликтов, не
доверия между государствами и страха, испыты
ваемого людьми, а также энергичному осущест
влению контроля над вооружениями и деятельно
стью в области разоружения.

81. В момент, когда осуществляются подготови
тельные меры перед созывом всемирной конфе
ренции по разоружению, нельзя ослаблять дея
тельность по разоружению Совещания Комитета 
по разоружению и Организации Объединенных 
Наций, причем надо будет тщательно рассмотреть 
и четко определить их функции и отношение к 
намечаемой конференции.

82. Что касается повестки дня предполагаемой 
конференции, то предлагалось, что следовало бы 
уделить первоочередное внимание вопросам зап
рещения и уничтожения ядерного оружия. Прин
ципы, касающиеся запрещения применения этого 
оружия, уже обсуждались ранее и могут обсуж
даться и впредь, но пока существует ядерное 
оружие, нет подлинной гарантии, что это оружие 
когда-либо не будет использовано. Уничтожения 
ядерного оружия не легко будет достичь, но это 
в основном зависит от переговоров между пятью 
ядерными державами, которые одни лишь об
ладают таким оружием. В рамках Десятиле
тия разоружения 70-х годов полезные идеи в 
отношении повестки дня можно найти во всеобъ
емлющей программе разоружения, рекомендо
ванной Генеральной Ассамблеей в резолюции 
2661 С (XXV) 2.

2 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два
дцать пятая сессия, -Приложения, пункты 27, 28, 29, 30, 
31, 93 и 94 повестки дня, документ А/8191.

83. Предложение о созыве всемирной конференции 
по разоружению, подобно любому другому пред
ложению о созыве крупной конференции, выдви
гает важные организационные и существенные 
вопросы, которые придется решать, если мы на
мерены добиться успеха. К оценке перспектив 
придется подойти с реалистических позиций и 
провести тщательную и всестороннюю подго
товку. Для изучения этого предложения во всех 
его аспектах и для того, чтобы начать необходи
мые консультации до принятия решений по дан
ным вопросам, правительствам потребуется 
известное время. На данной стадии, как нам 
представляется, возможно продвигаться лишь 
в вопросах, касающихся организации и подго
товки, не принимая на себя обязательств в от
ношении принципа созыва всемирной конферен
ции. Моя делегация сделала конструктивные 
замечания, учитывая большой интерес, который 
мое правительство всегда проявляло к проблеме 
разоружения и к достижению прогресса в обла
сти, имеющей жизненно важное значение для 
всего человечества.

84. Г-жа БРУКС-РЭНДОЛЬФ (Либерия) (гово
рит по-английски) : Поскольку я впервые высту
паю перед данной Ассамблеей, разрешите мне, 
сэр, хоть и с опозданием, поздравить вас с 
избранием на пост Председателя двадцать шес
той сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций и передать вам наилучшие 
пожелания успеха на этом посту.

85. Разрешите мне также воспользоваться этой 
возможностью, чтобы поздравить представителей 
Китайской Народной Республики. Мы надеемся, 
что они внесут свой вклад в осуществление 
принципов и целей Устава Организации Объ
единенных Наций.
86. Поскольку мы сегодня говорим о всемирной 
конференции по разоружению, я позволю себе 
сослаться на то, что 60-е годы характеризовались 
дискуссиями по поводу договоров, касающихся 
распространения ядерного оружия, запрещения 
испытаний ядерных устройств в космическом 
пространстве и на дне морей и океанов и создания 
безъядерной зоны в Латинской Америке. Африка 
также стремится к тому, чтобы африканский 
континент стал безъядерной зоной. Особое вни
мание уделяется таким неотложным и важнейшим 
проблемам, как запрещение химического и био
логического оружия, ограничение обеих спиралей 
гонки стратегических наступательных и оборони
тельных вооружений и поиски путей к всеобъем
лющему запрещению ядерных испытаний. Семи
десятые годы были объявлены самой Организа
цией Объединенных Наций десятилетием не 
только деколонизации, но и разоружения. Моя 
делегация надеется, что 70-е годы войдут в исто
рию разоружения как период, когда государст
венные деятели переключили, наконец, свое 
внимание с мер по невооружению на меры по 
контролю над вооружениями, то есть с ограни
чения потенциальных арсеналов на ограничение 
существующих вооружений или уничтожение за-
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пасов ядерного оружия и запрещение его про
изводства.
87. В наше время мы были свидетелями того, 
как человек ступил на поверхность Луны, осу
ществив казавшуюся несбыточной мечту, что 
поэты и художники могут предвидеть будущее 
человечества. Всякое великое открытие или изоб
ретение начиналось лишь с гипотезы, противоре
чившей тому, что было известно, опровергая 
прогнозы традиционной науки. Одной характерной 
и постоянной особенностью людей, которые вели 
человечество к покорению мира, было то, что они 
стремились к тому, что казалось несбыточным, 
и прилагали все усилия, чтобы добиться осу
ществления этой задачи. Люди, которые отказы
вались остановиться там, где веками все, кто шел 
на такой риск, терпели поражение, достигали 
вершины гор, проникали в глубины морей и пу
стыни, добирались до земных полюсов.
88. В конце концов человек идет вперед, следуя 
скорее за своей мечтой, чем за рассудком, даже 
если только те, кто преуспел, способны наиболее 
полно использовать свой разум. Вопрос о мире — 
это мечта, которая рано или поздно должна при
влечь к себе самые пытливые и бунтарские умы 
нашего или грядущего поколения. Некоторые 
люди, как и я, считают, что первый решительный 
шаг к завоеванию мира будет сделан в тот день, 
когда кое-кто, пусть даже таких людей будет 
немного, по-настоящему начнет верить в способ
ность человечества покончить с войной. Если мы 
еще очень далеки от решения этой проблемы, 
то лишь потому, что никто из нас не верит без
оговорочно в то, что это возможно. У каждого 
из нас в большей или меньшей степени имеется 
бессознательное чувство покорности войне, кото
рая представляется нам трагической неизбежно
стью, причем она действительно была таковой 
для предшествовавших нам поколений.
89. Давайте же сделаем сегодня первый шаг, 
чтобы устранить препятствие к достижению мира, 
каковым является всеобщий скептицизм, признав 
принципы проекта резолюции, направленного на 
достижение разоружения [А/Ь.631 и Абб.1]. 
Накопление запасов ядерного оружия и гонка 
вооружений должны прекратиться, и челове
чество должно общими усилиями добиваться, 
через посредство Организации Объединенных 
Наций, безопасности и благополучия всех наро
дов, как это предусмотрено Уставом.
90. Поэтому настало, наконец, время созыва 
всемирной конференции по разоружению, ибо 
судьбу человечества в целом должны решать 
представители всех народов. Государствам, не 
обладающим ядерным оружием, должна быть 
предоставлена возможность принять участие в 
разработке принципов, касающихся разоружения, 
ибо в конечном итоге именно они пострадают

больше всего. Я считаю, что в этом проекте ре
золюции предусматриваются меры, которые поз
волят провести совместные мероприятия по созы
ву всемирной конференции по разоружению.

91. Не следует забывать, что в той мере, в какой 
удастся достичь разоружения, будет повышен 
уровень экономического, социального и культур
ного прогресса для большей части населения 
мира.
92. Наконец, моя делегация надеется, что будет 
проведена необходимая подготовительная ра
бота, с тем чтобы всемирная конференция по 
разоружению достигла плодотворных результа
тов. В этой связи моя делегация согласна с тем, 
что сама Организация Объединенных Наций 
должна сыграть важную роль в созыве всемирной 
конференции по разоружению.

93. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): 
Я предоставляю слово представителю Болгарии, 
который хочет выступить в осуществление своего 
права на ответ.

94. Г-н ГРОЗЕВ (Болгария): В конце 1985-го 
заседания Генеральной Ассамблеи представи
тель делегации Соединенных Штатов Америки, 
воспользовавшись своим правом на ответ, выра
зил свое несогласие с моим выступлением по 
вопросу о созыве всемирной конференции по 
разоружению.

95. Я попросил слово сегодня не для того, чтобы 
спорить с делегацией Соединенных Штатов, и 
еще меньше для того, чтобы изменить смысл 
своего вчерашнего выступления. Я снова под
тверждаю то, что я заявил вчера, потому что это 
отвечает реальной действительности. Наша деле
гация указала на общеизвестные невыдуманные, 
совершенно конкретные факты, свидетельствую
щие о явном сопротивлении процессу разору
жения.

96. Болгарская делегация принимает к сведению 
заявление представителя Соединенных Штатов 
Америки, в котором говорится, что его страна 
ведет и будет вести переговоры, считая, что это 
единственный путь к всеобщему разоружению. 
Мы, со своей стороны, будем приветствовать 
успешное окончание этих переговоров. Нам хо
чется, чтобы это было как можно скорее. Поэтому 
все мы единогласно поддержим и одобрим со
ветскую инициативу о созыве всемирной конфе
ренции по разоружению.

Заседание закрывается в 17 час. 05 мин.
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